
近日，网曝杭州西湖区三墩小学规定，学生

两眼视力低于5.0不能评三好学生。6月27日，

杭州市西湖区教育局表示，学校制定关于眼睛视

力的评选标准也是希望学生全面发展，同时引起

家长在这方面的重视。（6月28日澎湃新闻）

从三好学生评选标准角度说，近视眼学生

不能评选三好学生，这样的规定没毛病。众所

周知，三好学生不仅要求学习好，而且要求思

想品德好、身体好，学生有好视力显然是身体

好的条件和表现之一。反之，小小年纪就戴了

一副近视眼镜，显然难言身体好，确实不符合

三好学生的要求和标准。而且，从小学阶段就

开始近视，这不仅影响今后的生活，而且影响

大学专业、职业的选择。从这个角度说，三好

学生评选挂钩视力，其实是对过去三好学生沦

为学习好的一种纠正。

从有利于孩子健康成长角度说，广大家长

应当读懂和理解学校这份良苦用心。众所周

知，长期以来，我国青少年儿童近视率居高不

下，位居世界第一，而且近视低龄化趋势越来

越明显。我国 2018 年儿童青少年近视调查结

果显示，我国儿童青少年总体近视发病形势严

峻，2018 年全国儿童青少年总体近视率为

53.6%，其中六岁儿童为 14.5%，小学生为 36%，

初中生为 71.6%，高中生为 81%。三好学生挂

钩视力，其价值导向显而易见，实质上是引导

青少年学生既要学习好，也要身体好。这显然

有助于引导家长和学生时刻注意保护孩子的

眼睛，要做到科学用眼，不要过度用眼，从而降

低青少年近视率，遏制青少年近视率居高不下

的趋势。

当然，不可否认，有些孩子近视眼不是后

天不科学用眼造成的，而是先天性近视，是遗

传的。三好学生评选挂钩视力，“一刀切”禁止

近视眼学生评选三好学生，确实有可能误伤这

类先天性近视眼学生，让人不服。从这个角度

说，为了避免误伤先天性近视眼学生，学校可

以在学生入学之初对学生进行视力测试，记录

在案，仅仅规定后天性近视眼学生、视力持续

下滑学生不能评选三好学生。

理性看待
三好学生评选挂钩视力
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中国氢能联盟：2030年左右，电解水
制氢将成有效供氢主体

中国氢能联盟发布的《中国氢能源及燃料

电池产业白皮书》预计，2030年左右，氢气年均

需求约3500万吨，煤制氢配合CCS技术，可再

生能源电解水制氢将成为有效供氢主体。

2050 年左右，氢气年均需求约 6000 万吨，中国

能源结构从传统化石能源为主转向以可再生

能源为主的多元格局。 @澎湃新闻
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不吃早饭易长“游泳圈”
是最错误的减肥方式

美国梅奥医学中心的一项研究表明：吃

早餐的人群中有11%肥胖，不吃早餐的人肥胖

率达到 27%，在随后的 12 年研究中这一差异

越来越明显。更令人担心的是，不吃早餐后

的人增重部位主要是腹部，这对心血管健康

非常不利。 @生命时报

明明没有病却被检

查出癌症，打着“免费海

外知名医院癌症体检”的

幌子诱骗人上钩，一些癌

症体检机构甚至雇佣无

资质人员……近年来，癌

症体检受到不少人追捧，

但记者调查发现，这些看

起来“高大上”的癌症体

检机构和项目，背后猫腻

不少、问题重重。（6月30日新华社）

的确，记者的调查令人触目惊

心，查“癌”变成了“挨宰”，这令消费

者闹心。随着生活水平的提高，人们

对健康越来越重视。不得病最好，得

了病，在初期就检查出来及早治疗，已

被越来越多的人认可并付诸于行动。

随着健康观念深入人心，人们意识到

健康管理的重要性，“体检”的消费需

求正变得越来越多元化，也使形形色

色的体检备受追捧。

遗憾的是，目前各种体检机构鱼

龙混杂，有些甚至把查体当生意做。

无论是否需要，只要消费者到来，总

要让其做一些不必要的检查。在普

通人尚不具备相关医疗知识的情况

下，不少人只能听从“劝告”进而挨

宰。一些体检套餐，多个环节暗含加

项收费，有些套餐最高价竟达数万

元。既然重视健康，为何要在“深度

体检”面前犹豫不决呢？

体检已成为“刚需”，人们对于

体检的热情高涨，使查体这条“工厂

流水线”高度运转，成为目前最受资

本追逐的项目之一。有分析称，到

2020 年中国体检市场的规模将达

3000 亿元，可见这块蛋糕之大。然

而，体检行业的整体规范性和消费

者的体验理念却显得很落后。消费

者的健康观念需要纠偏，但更重要

的是，必须对体检机构加以严管。

事实上，体检行业中，不仅是民

营机构，就连一些公立医院，也存在

不规范问题。对此，体检行业在加

强自律、自净的同时，卫生部门必须

提高准入门槛，制定严格的行业标

准，建立黑名单制度和退出机制。

针对体检行业的违法行为，主管部

门必须加强监管，及时查处并向社

会公布处理结果。健康查体不健康

的“病”该治治了，如此才能有效约

束体检机构守法经营，使体检市场

健康有序发展。

宁波万里学院大一学生袁嘉

欣、柏程怡、符立欣、陈逸安在离开

回龙校区前，最后一次打扫入住一

年的寝室，带着不舍和眷恋，还有对

今后学习生活的美好憧憬。和袁嘉

欣他们寝室一样，回龙校区共 1116

个寝室，在学生收拾完行李之后全

被打扫得干干净净、纤尘不染。（6月

30日《宁波日报》）

眼下，又到一年大学毕业季，离

开母校之前，为了给母校留下一份

有纪念意义的“告别礼”，有的在校

园里种下了一棵树，有的用自己所

学给母校留下了一幅作品……等

等。可以说，这些“告别礼”都具有

一定的纪念意义。

但笔者以为，宁波万里学院的毕

业生们“把寝室打扫干净”作为一份

“告别礼”，同样是一份最好的“告别

礼”，也同样具有很好的纪念意义。

前不久，有媒体曝光某大学毕

业季学生寝室“垃圾遍地”的新闻，

看了实在令人深感遗憾和痛心。近

年来，学生毕业离校，寝室垃圾遍

地，这似乎已成一个“通病”。其实，

不要小看一个小小寝室的卫生打

扫，这也是折射我们大学生文明素

养的一面镜子。有的学生以为，反

正我们毕业了，今后也不住这个寝室

了。于是，把“一地垃圾”留给了母

校，留给了学弟学妹。殊不知，这“一

地垃圾”，不仅仅丢了自己的文明、素

养和公德心，而且也给自己的毕业离

校画上了一个大大的“污点”。

毕业了，“把寝室打扫干净”，这

不仅是作为一名大学毕业生最起

码、最基本的要求，也是毕业离校前

的“最后一课”。同时，这也是文明

离校，与母校最好的一种道别方式。

因此，笔者以为，宁波万里学院

的毕业生们离校前“把寝室打扫干

净”之举，无疑值得点赞。它不仅给

我们每一位大学毕业生带了一个好

头，树立了一个好榜样，而且也给每

一位大学毕业生上了一堂很好的

“毕业教育课”。

毕业了，请把寝室打扫干净。

希望每一位大学毕业生都能从我做

起，从打扫寝室卫生做起，做到文明

离校，从而给母校留下一份最好的

“告别礼”，切莫将“一地垃圾”作为

临别的“礼物”。

毕业了，请把寝室打扫干净

“侦”断 王恒/漫画


